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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Incumplen refinerías meta de producción 
Actualmente Pemex elabora 288 mil barriles de gasolina al día, 188 mil menos que el objetivo 
de la Sener 

 
Delincuencia se apodera del mercado 
Impulsa monopolios locales 

 
Sobran días de clases y no se aprovechan 
Descartan que periodo largo deje mayor aprendizaje 

 
Línea 1 del Metro cerrará un año por modernización 
CdMx. El plan que anuncia hoy Sheinbaum incluye vías y sistema de control nuevos, además de 
29 trenes para llevar a 30% más usuarios; alistan red de transporte alterno 

 
Cortamos el dialogo con el gobierno de Chihuahua: Jesuitas 
“Carece de sentido si no resuelve problemas”: Javier Ávila 

 
No hay otra opción más que elevar las tasas: Carstens 
Sin Tiempos. Bancos centrales deben ser claros y actuar con rapidez, alerta 

 
Peso mexicano, el más solido entre monedas emergentes de AL 
Se apreció 2.38% en una semana frente al dólar 
 
 
 
 
 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Le ‘atinamos’ en apostar por la refinación: AMLO  
https://www.milenio.com/negocios/le-atinamos-en-apostar-por-la-refinacion-amlo 
A cuatro días de que se inaugure la refinería de Dos Bocas en Tabasco, el 
presidente Andrés Manuel López Obrador consideró que le “atinaron” en 
invertir en refinación de petróleo en medio de un encarecimiento del crudo 
en el mundo, lo que ayuda a mantener estable el precio de la gasolina. “Se 
pensó que ya vienen las baterías (autos eléctricos), que no se necesitaría el 
crudo y nosotros ahí le atinamos porque dijimos que eso va a tardar y se 
invirtió en las refinerías. Shell puso en venta sus refinerías, no todas, sino una 
buena cantidad, por eso es la crisis ahora de los precios altos del petróleo, 
porque se abandonaron las refinerías en el mundo con la misma idea de que 
no se requiere el petróleo, que todo ya sería eléctrico”, comentó en la 
inauguración de la primera etapa del libramiento poniente de Acapulco.  
 
López Obrador y Evelyn Salgado inauguran primera etapa del 
Libramiento Poniente de Acapulco  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/lopez-obrador-y-evelyn-salgado-inauguran-
primera-etapa-del-libramiento-poniente-de-acapulco 
La gobernadora de Guerrero, Evelyn Salgado Pineda, acompañó al 
presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, a la 
inauguración y corte de listón de la primera etapa del Libramiento Poniente 
de Acapulco, en el que se invirtieron más de 4 mil 248 millones de pesos, 
para el desarrollo de 21 kilómetros de vía. Con esta obra de gran impacto, se 
permitirá generar mayor conectividad hacia la zona de Costa Grande y 
potenciar los rubros de turismo y comercio. Esta obra va a permitir hacer 
más rápida y eficiente la conectividad de Acapulco con la Costa Grande, esto 
es algo muy importante, porque va a detonar el potencial turístico y 
económico de estas regiones", expresó la gobernadora. 
 
“Necesario, poner a debate reformas de GN y electoral”  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/necesario-poner-debate-reformas-de-gn-y-
electoral 
El presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Sergio 
Gutiérrez Luna, recordó que la función primordial de los legisladores es velar 
por el interés superior del país y de los ciudadanos, mediante la aprobación  
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de reformas, leyes o reglamentos que propicien el desarrollo nacional y el 
bienestar de la población mexicana. Por tal motivo, expresó su seguridad de 
que los integrantes de las diversas bancadas representadas en San Lázaro, 
así como sus coordinadores, desahogarán los temas legislativos de la mayor 
relevancia para la nación.  
Recordó que es deber de los diputados representar los intereses de los 
ciudadanos, al igual que promover y gestionar la solución de problemas y 
atender las necesidades colectivas en cada rincón del país. 
 
Sobran días de clases y no se aprovechan  
https://www.reforma.com/sobran-dias-de-clases-y-no-se-aprovechan/ar2426779 
La decisión de la SEP de alargar el actual calendario escolar en educación 
básica dejó a maestros y alumnos cinco semanas más en las aulas después 
de entregar calificaciones y agotar el plan de estudios, por lo que ahora sólo 
realizan repasos y todavía les falta un mes de clases. Docentes de escuelas 
públicas coincidieron en señalar que desde el 17 de junio que enviaron 
calificaciones, estas semanas están transcurriendo entre el ocio y el 
cansancio de los alumnos. Con el argumento de recuperar aprendizajes 
perdidos tras dos ciclos irregulares por la pandemia, la SEP amplió de 190 a 
200 días el calendario escolar e incluyó cuatro viernes adicionales sin clases 
para realizar las descargas administrativas. 
 
Da Hacienda a Pemex contrato de gasolinas  
https://www.reforma.com/da-hacienda-a-pemex-contrato-de-gasolinas/ar2426810 
Con el argumento de apoyar el 'rescate' de Petróleos Mexicanos (Pemex) y 
asegurarle un mercado en la venta de combustibles, la Secretaría de 
Hacienda le encargó el suministro para vehículos de todo el Gobierno 
federal. Según la información obtenida en Compranet, Pemex 
Transformación Industrial fue registrado como el proveedor o contratista 
hasta el 31 de diciembre próximo por un monto máximo de 6 mil millones 
de pesos. Hacienda estimó el servicio para 71 mil 386 unidades, la mayoría 
de la Guardia Nacional. Un trabajador confirmó que ya fueron entregadas 
las tarjetas con las que se realizará la carga de combustibles, las cuales tiene 
la leyenda 'Gasolinas Bienestar' y el logo de Pemex. 
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Padrón electoral coadyuva en identificar desaparecidos  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/padron-electoral-coadyuva-en-identificar-
desaparecidos 
El Instituto Nacional Electoral (INE) ha puesto el padrón electoral a 
disposición de las fiscalías estatales y las autoridades forenses del país, para 
coadyuvar en la identificación de personas desaparecidas, destacó el 
consejero presidente del INE, Lorenzo Córdova Vianello. 
El funcionario electoral reveló que hasta el momento se ha logrado la 
identificación de más de 16 mil personas. 
“Con base en los convenios que ha suscrito el INE, se han recibido casi 60 
mil solicitudes de personas desconocidas, de las que hemos logrado una 
identificación, en primera instancia, de 16 mil 671 registros, que se enviaron 
para su confirmación por parte de las autoridades solicitantes”, enfatizó. 
 
Da TEPJF 72 horas a Cámara para dar lugar a MC y PRD  
https://www.reforma.com/da-tepjf-72-horas-a-camara-para-dar-lugar-a-mc-y-
prd/ar2426734 
Ante el incumplimiento de rehacer la asignación de espacios a grupos 
parlamentarios de la Cámara de Diputados en la Comisión Permanente, el 
Tribunal Electoral dio un plazo de 72 horas a la Junta de Coordinación 
Política en San Lázaro para cumplir la sentencia. En esa nueva distribución 
deben dar espacio a diputados de Movimiento Ciudadano y PRD. 
"Se declara fundado el incidente de incumplimiento de las sentencias 
relacionadas con la integración proporcional de la Comisión Permanente 
del Congreso de la Unión y ordena su modificación en un plazo no mayor a 
72 horas", indica la resolución. En sesión privada, los magistrados de la Sala 
Superior recordaron que desde enero se emitió la sentencia que establecía 
que la integración de la Comisión Permanente debía estar integrada 
conforme al principio de máxima representación efectiva, con base en los 
criterios de proporcionalidad y pluralidad. 
 
Minería y agroindustria tienen agua ilimitada: especialistas  
https://www.jornada.com.mx/2022/06/27/politica/013n2pol 
México se ubica en el cuarto lugar mundial de países que más agua extraen 
para diferentes usos, reconoció la Comisión Nacional del Agua (Conagua). 
Aunque el sector doméstico apenas ocupa uno por ciento del total, rubros 
industriales como la minería y la agroindustria utilizan el resto sin 
restricción. El organismo advirtió que esto es resultado de los malos 
modelos de gestión y políticas equivocadas que se han establecido. 
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Cuando dicen que no hay agua, hay que ver para quién. Ahora en Nuevo 
León ha quedado claro que la tienen acaparada las cerveceras, refresqueras 
e inmobiliarias, sostiene Nathalie Seguin, de Fan Mex. Hay industrias que 
desechan aguas residuales con tóxicos y no hay sanciones, las normas se 
incumplen, se carece de una supervisión adecuada del agua, no hay 
autoridad con suficientes dientes y hay casos de total impunidad. 
 
Ni con Dos Bocas, Pemex podrá dejar de importar  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/ni-con-dos-bocas-pemex-podra-dejar-de-importar 
Disponer de una nueva refinería a partir del 2 de julio en Dos Bocas, Tabasco, 
no va a impedir que el Sistema Nacional de Refinación (SNR) siga 
padeciendo cuellos de botella en lo que resta de este año y probablemente 
en todo 2023, prevén analistas. El país dependerá de importaciones de 
gasolinas y diesel en volúmenes promedio de 200 mil barriles diarios entre 
2023 y 2032, aún con la puesta en marcha de la nueva refinería, denominada 
Olmeca, y atrayendo toda la producción de la refinería de Deer Park, 
ubicada en Texas y propiedad 100% de Pemex desde inicios de este año. 
Con ello, el SNR difícilmente va a cubrir la demanda interna con producción 
nacional. El problema se agrava porque México está adquiriendo gasolina 
de importación cara a causa de la guerra en Ucrania, lo que ha obligado al 
gobierno a utilizar un millonario esquema de administración de precios, vía 
estímulos fiscales, para evitar gasolinazos, aseguran los expertos. 
 
Delincuencia se apodera del mercado; impulsa monopolios 
locales  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/delincuencia-se-apodera-del-mercado-impulsa-
monopolios-locales/1523112 
En poblaciones de los 500 municipios más pobres de México, la 
delincuencia organizada se está adueñando de mercados legales de 
alimentos, creando monopolios de facto e implantando un “impuesto” que 
afecta a los consumidores finales. Además de traficar drogas y personas, 
controlar el robo de combustibles y de agua, el crimen organizado está 
sobre la venta de pollo, leche, huevo, refrescos y cervezas, entre otros 
productos, alertó Francisco Rivas, director del Observatorio Nacional 
Ciudadano (ONC).  
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Señaló que los grupos criminales no sólo cobran derecho de piso y cuotas 
para permitir la distribución, sino, también, los campesinos deben pagar si 
quieren sembrar determinado alimento, mientras que los comerciantes son 
obligados a sólo vender la mercancía de ciertos productores. 
 
Tras medio siglo de vida, L1 del Metro de CdMx cerrará un año 
por modernización  
https://www.milenio.com/politica/comunidad/linea-1-metro-cdmx-cerrara-ano-
modernizacion 
A 53 años del inicio de operaciones de la Línea 1 del Metro -que corre de 
Pantitlán a Observatorio- en los próximos días iniciarán trabajos de 
rehabilitación y modernización integral de sus instalaciones, pues contará 
con trenes y vías nuevas, además de un sistema de control, señalización y 
pilotaje basado en telecomunicaciones, que hará que esta línea sea la más 
moderna de México, y probablemente de América Latina.  
David Escalante, técnico del Proyecto Línea 1, acompañó a MILENIO a un 
recorrido por las obras que se están haciendo en la estación Pino Suárez, 
donde destacó que al cambiar todos los componentes (vías y sistema de 
control basado en telecomunicaciones) permitirá brindar un servicio más 
rápido, ya que se transportará a un 30 por ciento más de pasajeros -que los 
que viajan actualmente- con 29 trenes nuevos, además de los 10 que se 
incorporaron en 2016 y que seguirán operando en la Línea Rosa.  
 
Alza rápida y decisiva de las tasas de interés, recomienda 
Carstens  
https://www.jornada.com.mx/2022/06/27/economia/020n1eco 
Las políticas fiscales y monetarias han agotado gran parte de su poder para 
apuntalar el crecimiento económico en el mundo, por lo que hay que pasar 
la estafeta a las políticas estructurales, éstas que han estado ausentes 
durante muchos años, pero ahora son más importantes que nunca, advirtió 
Agustín Carstens, director general del Banco de Pagos Internacionales (BIS, 
por su sigla en inglés). Debemos aceptar la realidad. Si queremos tener un 
crecimiento económico resistente, acelerado y sostenible en el futuro, con 
más oportunidades para todos, tenemos que depender menos de los 
poderes curativos de las políticas fiscales y monetarias. Las reformas 
estructurales son más difíciles de aplicar, tanto política como técnicamente, 
pero no hay que dar una patada a la lata para siempre, puntualizó Cartens, 
en el marco de la asamblea general anual del BIS. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/las-razones-de-monreal 
Cercanos al senador Ricardo Monreal aseguran que el líder de la bancada 
morenista tuvo dos razones de peso para asistir ayer al mitin de unidad de 
Morena en Torreón, Coahuila. La primera, nos dicen, es que a pesar de que 
la nomenclatura del partido lo ha querido marginar, al grado de difundir su 
salida inminente del movimiento de la autollamada Cuarta Transformación, 
en los últimos días varios líderes morenistas, incluido el presidente de la 
República en una mañanera, señalaron que el zacatecano debió ser incluido 
en el mitin de Toluca. Algunos de ellos argumentaron que su exclusión 
había sido un grave error, pues lograron que ese hecho fuera lo más 
comentado en medios de comunicación. La otra razón, nos explican, es que 
el Instituto Nacional Electoral declaró que en estos eventos no existen actos 
anticipados de campaña, lo que vio como luz verde para presentarse en el 
norte del país. 
 
Templo Mayor 
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-06-27/op229124 
EL NOMBRE del juego para el corto plazo se llama "nearshoring" -llevar 
plantas de producción a lugares más cercanos a los centros de consumo-, 
pero Andrés Manuel López Obrador no se ha enterado o no quiere enterarse. 
ANALISTAS y agencias lo han dicho claramente: México podría ser ganón 
con la reubicación de cadenas productivas globales que buscan llegar al 
mercado de Estados Unidos. Sin embargo, la 4T no se aplica. 
LA SECRETARIA Tatiana Clouthier ha reconocido que en el nearshoring hay 
una gran oportunidad para México. Pero como suele suceder en este 
gobierno, esa oportunidad se está perdiendo, pues lo primero que se 
necesita es darle certidumbre a las inversiones. 
Y SI ALGO ha hecho López Obrador es lo contrario: espantar a quienes 
podrían generar riqueza y empleos. No sólo no están llegando capitales, sino 
que los propios inversionistas nacionales tampoco están animándose. La 
crisis tras la pandemia obligó al mundo a repensar sus relaciones 
económicas, pero en México tienen otros datos. 
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Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1416 
Que después del jalón de orejas que el Tribunal Electoral dio a los diputados 
Ignacio Mier Velazco, de Morena; Carlos Puente, del PVEM, y Alberto Anaya, 
del PT, por incumplir de forma reiterada la sentencia que les obliga a otorgar 
un asiento de la Comisión Permanente a Movimiento Ciudadano, la Junta 
de Coordinación Política en San Lázaro citó a reunión el miércoles para 
atender el emplazamiento de 72 horas que los magistrados dieron para 
acatar la resolución… o atenerse a las “medidas necesarias” para obligarlos.  
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COLUMNAS 
 
 

Mario Maldonado 
Citi: confiado en México; venta y valuación, reto  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/citi-confiado-en-mexico-
venta-y-valuacion-reto 
Nueva York. Citi, uno de los grupos financieros más grandes del mundo, 
reunió en Nueva York a sus principales directivos de Latinoamérica para 
hablar de su visión estratégica, el complicado entorno de la economía 
mundial y la venta de su negocio de banca comercial y empresarial en 
México. La cumbre fue encabezada por el presidente ejecutivo para América 
Latina de Citi, Eduardo Torres Cantú, quien encabezó las operaciones de 
Citibanamex durante casi seis años (de 2014 a 2019), antes de saltar a una de 
las posiciones más relevantes del grupo. 
 
Salvador García Soto 
Ahora la guerra va a Coahuila  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/ahora-la-guerra-va-coahuila 
En la tierra de Madero y de Carranza, Coahuila, comenzaron este fin de 
semana las escaramuzas y avanzadas de una guerra electoral para la que 
falta exactamente un año. Hasta los municipios de Saltillo y de Francisco I. 
Madero llegaron los ejércitos del PRI y de Morena que se disputarán la 
gubernatura y el control político de este estado, que ha sido hasta ahora un 
bastión histórico del priismo y en el que nunca ha gobernado un partido 
distinto, en los próximos comicios del 4 de junio de 2023. 
 
Sergio Sarmiento 
Aborto y Corte  
https://www.reforma.com/aborto-y-corte-2022-06-27/op229126 
"Es esencial para la igualdad de la mujer ante el hombre que ella sea la que 
tome la decisión, que su elección sea definitiva". Ruth Bader Ginsburg 
SAN FRANCISCO.- El fallo de la Suprema Corte de Estados Unidos, 6 votos 
contra 3, que permite a los estados prohibir el aborto es y será una tragedia 
para millones de mujeres. Los ministros las están despojando de un poder 
de decisión que solo debería ser de ellas y no de los políticos.  
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Desde un punto de vista jurídico, sin embargo, entiendo la sentencia; Roe v. 
Wade, el fallo 7-2 de 1973 de la Corte que legalizó el aborto, tuvo siempre 
pies de barro. 
 
Carlos Marín 
AMLO-Iglesia: duelo de tozudos  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/amlo-iglesia-duelo-de-
tozudos 
El último viernes de mayo, el presidente López Obrador volvió a denostar a 
quienes insisten en que modifique su “estrategia” de seguridad:   
“Los muy cretinos ahora, los desinformados, nos dicen ‘¿y qué estás 
haciendo, por qué no resuelves el problema?’. Esta doble moral, esa 
hipocresía, es lo que más molesta, nosotros estamos enfrentando el 
problema atendiendo las causas”. A su lista se añaden la Compañía de Jesús 
y la Conferencia del Episcopado Mexicano. Porque “los abrazos ya no nos 
alcanzan para cubrir los balazos” y corre “un río de sangre” en el país, el 
sacerdote Javier Ávila, cabeza de la comunidad jesuita en Cerocahui, 
Chihuahua, pidió “respetuosamente” a López Obrador un diálogo nacional 
en que se replantee la política de seguridad que, en opinión de los rectores 
del sistema universitario de su orden religiosa, ha conducido a un “Estado 
fallido”.  
 
Enrique Quintana 
No hay Plan B contra la inflación  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/06/27/no-hay-plan-b-
contra-la-inflacion/ 
El presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, le pidió al 
Banco de México buscar otra opción para controlar la inflación que no fuera 
el aumento de las tasas de interés. Esto ocurrió el viernes pasado, tras el alza 
de 0.75 puntos porcentuales, la mayor alza individual desde que se usa este 
instrumento. Señaló el presidente qué “hay técnicos que se creen 
científicos” en abierta alusión a banqueros centrales que han establecido en 
los últimos meses este ciclo alcista en las tasas.  
Parafraseando, tal vez se podría decir que hay políticos que creen entender 
la economía cuando no comprenden nada. 
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Darío Celis 
AHMSA demanda a Deloitte  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/06/27/ahmsa-demanda-a-
deloitte/ 
ALTOS HORNOS DE México, Compañía Minera del Norte y Compañía Minera 
Real del Monte y Pachuca, contrataron el 26 de octubre del 2018 los servicios 
profesionales de Galaz, Yamasaki, Ruiz Urquiza. 
Estamos hablando de la firma integrante del despacho internacional de 
contadores públicos Deloitte Touche Tohmatsu Limited, para que fueran los 
auditores externos de las empresas de Alonso Ancira. 
Durante varios años el bufete que preside globalmente Punit Renjen realizó 
su función emitiendo los estados financieros de las compañías y 
presentándolas ante las autoridades correspondientes. 
 
Raymundo Riva Palacio 
El socio incómodo  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/06/27/el-socio-
incomodo/ 
Quienes conocen hace tiempo al abogado Jesús Hernández Alcocer no se 
sienten sorprendidos por lo que sucedió en el famoso restaurante Suntory, 
en el centro-sur de la Ciudad de México, donde el jueves por la noche 
resolvió un reclamo de su joven esposa, la cantante Yrma Lydya, y 
presuntamente la asesinó de tres balazos. No era extraña la presencia de 
Hernández Alcocer en ese restaurante, ni inusual que estuviera armado. 
Casi todas las tardes Hernández Alcocer despachaba en la planta baja del 
restaurante y siempre traía una pistola colgada. 
 
Martha Anaya 
Se medio empareja el piso en Morena  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/6/27/se-medio-empareja-el-piso-en-
morena-416884.html 
Se medio emparejó el piso para las corcholatas (AMLO dixit) y quien deslució 
en la tribuna fue Claudia Sheinbaum. Ricardo Monreal y Adán Augusto 
López se dieron el quien vive en la Comarca Lagunera. El zacatecano, 
intenso, en un tono al son de “ni nos vamos a rajar, ni nos vamos a dejar”. El 
tabasqueño, con sabor tropical, retando a esos adversarios “que ayer 
vinieron a afilarse las uñas”. 
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Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2022/06/27/opinion/008o1pol 
En dos tiempos (los mítines del estado de México y de Coahuila, dos 
semanas de diferencia entre cada domingo) quedaron establecidas las 
narrativas de la contienda morenista hacia 2024. De un lado, piso parejo es 
la demanda y consigna de los dos aspirantes menos cercanos al ánimo del 
sol sexenal determinante, Marcelo Ebrard, el canciller (actualmente con 
covid) que ayer no estuvo en el municipio norteño de Francisco I. Madero, y 
Ricardo Monreal, el convidado realmente no deseado, que ayer se declaró 
rebelde con causa. Por otro lado, unidad y preponderancia del proyecto, 
más que de las personas, es la línea discursiva de los sí alineados, el 
secretario de Gobernación, la jefa del gobierno capitalino y el presidente 
formal del partido. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Fundamental, conservar la vida de la naturaleza y de las 
generaciones actuales y futuras: Hernández Palacios  
https://www.gob.mx/pa/articulos/fundamental-conservar-la-vida-de-la-naturaleza-y-de-
las-generaciones-actuales-y-futuras-hernandez-palacios?idiom=es 
Ciudad de México. - El cuidado del medio ambiente requiere hoy en día de 
una conciencia global, de actuación local, como premisa y necesidad 
fundamental para conservar la vida de la naturaleza, de las actuales y futuras 
generaciones y del planeta en su conjunto. Así lo puso de manifiesto el 
Procurador Agrario, Luis Hernández Palacios Mirón, durante su disertación 
en la edición “Viernes de Derecho Agrario” que a través de la red de los 
Tribunales Agrarios se transmitió de manera virtual, bajo la coordinación del 
Magistrado Numerario, Alberto Pérez Gasca, y que contó con la presencia 
de más de 530 servidores públicos de las instituciones agrarias. La sesión, 
que se desarrolló en el marco de la conmemoración del 30 aniversario de la 
creación de los órganos de administración de justicia agraria, se inserta 
también en las acciones derivadas del convenio de colaboración, suscrito en 
octubre de 2020, por la Procuraduría Agraria, la Secretaría de Medio 
Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), la Comisión Nacional de Áreas 
Naturales Protegidas (Conanp) y el Registro Agrario Nacional (RAN). 
 
Procuraduría Agraria no reconoce asamblea que dio posesión 
plena  
https://regioncentroslp.com/destacadas/procuraduria-agraria-no-reconoce-asamblea-que-
dio-posesion-plena/ 
San Luis Potosí. - Para la Procuraduría Agraria, cuyo titular es el licenciado 
Luis Rafael Hernández Palacios Mirón, la asamblea del domingo 5 del 
presente en el ejido La Pila, no es válida, pues había una suspensión de 
amparo donde un Juez de Distrito ordena que no se lleve a efecto, señaló 
que al delegado estatal se le habían dado órdenes de no estar presente en 
la misma, pero quien estuvo fue el visitador Saúl Alonso Rodríguez, quien no 
llevaba ninguna representación oficial y dijo haber sido amenazado. No se 
sabe en donde se encuentra.  
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Lo anterior fue vertido por el procurador agrario durante una entrevista que 
sostuvo con el periodista Julio Hernández López, quien fue cuestionado 
sobre la mencionada asamblea, donde se habla hubo un “cañonazo” de 
cuatro millones de pesos, para que fuera validada dicha asamblea, donde 
uno de los puntos a tratar fue el dominio pleno de la tierra, con lo cual se 
podría comercializar, vender.  
Señaló lo que ya es sabido; la existencia de un recurso de amparo 
interpuesto por un grupo de ejidatarios para que esa asamblea no se llevara 
a efecto, pues no está aún resuelto el asunto de la asamblea realizada el 
cinco de noviembre de 2018, donde las autoridades ejidales incorporaron a 
50 personas a quienes se les dio el reconocimiento de ejidatarios, con 
derecho a voz y voto, pero excluyó a 100 verdaderos ejidatarios y se apropió 
de 188 hectáreas. El 20 de mayo de 2019 fue detenido el proceso. 
 
Despojos tolerados  
https://imagendelgolfo.mx/columnas/despojos-tolerados/50200017 
Oaxaca. - Cómo han cambiado los tiempos. En la recta final del gobierno de 
Alejandro Murat Hinojosa, comienzan a trascender una serie de estafas y 
actos presumiblemente delincuenciales del llamado "cártel del despojo", 
integrado por actuales y exservidores públicos del gabinete legal y ampliado 
del mandatario oaxaqueño, mismos que a pesar de las denuncias disfrutan 
de protección oficial y hasta de premios. Ninguna indagatoria, al menos 
conocida públicamente, pesa sobre fedatarios y hasta funcionarios 
federales o estatales que, según el reportaje de Pedro Matías (revista 
Proceso número 2381, correspondiente al 19 de junio de 2022), han sido 
señalados en carpetas de investigación o en denuncias suscritas por 
particulares, legisladores y organismos defensores de derechos humanos. 
Se trata de "una red integrada por notarios públicos y funcionarios federales 
y estatales (que)realiza resurrecciones, desaparece legalmente a personas, 
altera actas de nacimiento y manipula (hasta) el Registro Nacional de 
Población (y el Registro Civil de Oaxaca) para concretar despojos de 
inmuebles en Oaxaca. Sobre este grupo delictivo existen unas 200 
denuncias, pero hasta el momento la autoridad judicial o administrativa no 
ha actuado contra alguna persona. El gobierno de Murat -eso sí- "ha 
removido de su cargo a integrantes de esta red criminal...para entregarles 
notarías".  
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En el "cártel del despojo" figuran, además, "funcionarios del (Instituto de la 
Función Registral del Estado de Oaxaca, IFREO), del Instituto Catastral del 
Estado de Oaxaca (ICEO) y al menos seis notarios públicos, quienes se han 
adueñado ilegalmente de propiedades (o han favorecido a sus clientes) 
mediante operaciones bajo sospecha". A ellos se les señala "por robar 
identidades, ´matar´ legalmente y revivir muertos para concretar sus 
fechorías con protección oficial. Esta operación ha causado la "muerte" legal 
de un millar de comuneros de Santo Domingo Ixcatlán, que ya han ganado 
su juicio ante instancias de justicia agraria, gracias a la intervención de la 
Comisión Interamericana de Derechos Humanos, que ha señalado 
complicidad de funcionarios del Registro Agrario Nacional y la Procuraduría 
Agraria. 
 
Indira instala Consejo de Ordenamiento Territorial: en 
desarrollo urbano defenderá interés público y no de grupos  
https://www.col.gob.mx/Portal/detalle_noticia/NTEzNTE= 
Colima. - La gobernadora Indira Vizcaíno Silva presidió la tarde de este 
viernes la instalación del Consejo de Ordenamiento Territorial y Desarrollo 
Urbano del Estado de Colima, ante titulares de instituciones federales, 
estatales y municipales, representantes de organismos de estos rubros, así 
como profesionales de ingeniería, arquitectura y avalúos, titulares de 
instituciones académicas, profesionistas, representantes populares y 
autoridades municipales. Destacó la trascendencia de este Consejo en 
muchos sentidos, que van desde la protección civil, cuidado del medio 
ambiente, desarrollo económico e inmobiliario, y otros temas que pasan por 
las competencias y responsabilidades de este organismo y dijo que el 
subsecretario de Ordenamiento Territorial y Agrario del Gobierno de México, 
David Ricardo Cervantes, hace poco le recordó la importancia de instalar 
este Consejo, para avanzar en la Estrategia Nacional de Ordenamiento 
Territorial, a fin de resolver muchos de los problemas que hay en la entidad. 
Por el gobierno federal hay representación de la Secretaría de Desarrollo 
Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes (SICT), Secretaría del Medio Ambiente y 
Recursos Naturales (Semarnat), Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda 
para los Trabajadores (Infonavit), Comisión Nacional del Agua (Conagua), 
Administración del Sistema Portuario Nacional (Asipona) Manzanillo y el 
Instituto Nacional de Pueblos Indígenas, Procuraduría Agraria y Comisión 
Federal de Electricidad (CFE). 
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(Información disponible en 2 portales distintos) 
 
Participa alcaldesa en 30 Aniversario del Registro Agrario 
Nacional y entrega de título de propiedad al Tec de San Andrés 
Tuxtla  
https://www.diarioeyipantla.com/participa-alcaldesa-en-30-aniversario-del-registro-
agrario-nacional-y-entrega-de-titulo-de-propiedad-al-tec-de-san-andres-tuxtla/ 
Veracruz. - En el marco de la celebración por el 30 aniversario del Registro 
Agrario Nacional (RAN) la Presidenta Municipal de San Andrés Tuxtla, la 
doctora María Elena Solana Calzada celebró la entrega de títulos de 
propiedad y certificados parcelarios, asegurando que esta es una justa 
retribución al trabajo de mujeres y hombres que hacen producir la tierra, 
también resultado de la suma de esfuerzos de los tres órdenes de gobierno 
y aprovechó para reconocer la gestión que por años ha tenido la doctora 
Rosa Azamar Aburto y la licenciada Irene Sedas Larios, para conseguir la 
certeza jurídica del terreno donde se encuentra el Instituto Tecnológico de 
Superior de San Andrés Tuxtla. En el presídium estuvieron, junto con la 
alcaldesa, el licenciado Jaime Contreras González, Jefe de Departamento de 
Registro y Asuntos Jurídicos de la Representación del Registro Agrario; el 
ingeniero Juan Romero Movis, Jefe de Residencia de la Procuraduría 
Agraria; el maestro Jesús Antonio Frías Carmona, Magistrado del Tribunal 
Unitario Agrario Distrito 40; ingeniero Vinicio Zamudio Figueroa, 
Representante de la Procuraduría Agraria en el Estado de Veracruz; y el 
licenciado Álvaro de Jesús Lara Avilés, Presidente del Colegio de Abogados 
de Los Tuxtlas. El ingeniero Juan Romero Movis, señaló que esta pertenencia 
patrimonial hace honor igualmente a personajes que lucharon durante el 
movimiento agrarista, refiriéndose a Emiliano Zapata, prócer de los 
derechos agrarios. 
 
Transístmico, detrás del lío en Tagolaba, acusan  
https://imparcialoaxaca.mx/oaxaca/668686/transistmico-detras-del-lio-en-tagolaba-
acusan/ 
Oaxaca. - Comunero de Santa Cruz Tagolaba, perteneciente a Santo 
Domingo Tehuantepec, acusaron a la Procuraduría Agraria en Oaxaca, 
cuyo titular es Gonzalo Villalobos López, de supuestamente falsificar 
documentos para cometer fraudes y despojo de tierras en contubernio con 
líderes sociales como “Tacho Canasta”.  
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Ante esta situación, pidieron al presidente Andrés Manuel López Obrador, 
atienda este problema, para que la cuarta transformación no defraude a la 
gente que está padeciendo irregularidades. En conferencia, Erick Sánchez 
Gutiérrez como vocero, señaló que la dependencia trata de favorecer a 
empresas que invertirán en la región a través del Proyecto Transístmico, en 
contubernio con los hermanos Anastasio y Sergio Gutiérrez, quienes han 
sido denunciados ante la Fiscalía General por despojo. 
 
Tribunal garantiza derechos agrarios de mujeres indígenas 
mixtecas  
https://www.diariomarca.com.mx/2022/06/tribunal-garantiza-derechos-agrarios-de-
mujeres-indigenas-mixtecas/ 
Oaxaca, Huajuapan de León. - Con la finalidad de garantizar los derechos 
agrarios de mujeres indígenas y evitar posibles conflictos de tierras en la 
región Mixteca, la Procuraduría Agraria, el Tribunal Unitario Agrario Distrito 
46 y el Registro Agrario Nacional, emprenden 22 juicios sucesorios agrarios 
a través del programa “Mujeres por el acceso de la tierra”, informó el 
Magistrado del Tribunal Unitario Agrario número 46 con residencia en esta 
ciudad, Rubén Treviño Castillo. El Magistrado explicó que con este 
programa se le da un mayor reconocimiento a la mujer indígena campesina 
contribuyendo a regularizar su situación jurídica respecto a sus derechos 
agrarios, “es sabido que buena parte de las actividades del campo son 
trabajadas por mujeres por diversas circunstancias, entre estas la migración 
de sus esposos o concubinos”.  
Expuso que derivado del fallecimiento del esposo o concubino se establece 
un juicio sucesorio en materia agraria que tiene particularidades a 
diferencia de la materia civil, “en materia agraria solo puede heredar una 
sola persona y el procedimiento para este fin es relativamente fácil, el 
propietario del derecho agrario inscribe una lista en el Registro Agrario 
Nacional estableciendo a posibles herederos con un orden de prelación”. 
 
La PA del Edomex y el Ayuntamiento de Acambay, acuerdan 
actualizar padrón de ejidatarios  
https://encontacto.news/2022/06/24/la-pa-del-edomex-y-el-ayuntamiento-de-acambay-
acuerdan-actualizar-padron-de-ejidatarios/ 
Estado de México. - La representación de la Procuraduría Agraria en el 
Estado de México y el ayuntamiento de Acambay tomaron diferentes 
acuerdos de trabajo conjunto para la actualización del padrón de ejidatarios  
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de la localidad y la celebración de una Jornada de Justicia Itinerante para la 
asesoría y representación en materia de sucesiones, destinadas 
principalmente a viudas y mujeres agrarias, a efecto de regularizar la 
tenencia de la tierra y proteger sus derechos de propiedad. 
Gonzalo Gabriel Estrada, representante del organismo federal, y Maribel 
Alcántara Núñez, presidenta municipal estuvieron acompañados de los 
representantes de los 32 núcleos agrarios de Acambay, con quienes 
coincidieron en promover además la actualización de reglamentos internos 
con enfoque de género. Con un saludo del presidente de la República 
Andrés Manuel López Obrador y del Procurador Agrario Luis Rafael 
Hernández Palacios Mirón, la sesión de trabajo se llevó a cabo en un 
ambiente de cordialidad y participación, en el que invitaron también a 
acudir a los Martes de Procuración Agraria, cada 8 días, con personal del 
organismo federal para atender de forma gratuita y directa todos sus 
asuntos sin previa cita, además de contar con un número de whatsapp para 
que no haya pretextos de falta de comunicación. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Sector Agrario 
 
 

DOF: 27/06/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5656263&fecha=27/06/2022#gsc.tab=0 
ACUERDO mediante el cual se aprueba la Convocatoria Mixta (Cerrada y 
Abierta) de Servicio Profesional de Carrera Judicial en los Tribunales 
Agrarios. 
 
DOF: 24/06/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5656227&fecha=24/06/2022#gsc.tab=0 
AVISO de medición y deslinde del predio de presunta propiedad nacional 
denominado Potrero Presa del Ahogado, con una superficie aproximada de 
351-19-94.27 hectáreas, ubicado en los municipios de Tlajomulco de Zúñiga 
y El Salto, del Estado de Jalisco. 
 
Histórica Consulta Indígena libre, previa e informada respecto 
del proyecto Planta de Amoniaco 2200 TMPD en Topolobampo, 
Sinaloa  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/historica-consulta-indigena-libre-previa-e-
informada-respecto-del-proyecto-planta-de-amoniaco-2200-tmpd-en-topolobampo-
sinaloa 
Sinaloa. - En un ejercicio histórico, el Gobierno de México, a través de la 
Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales, el Instituto Nacional de 
Pueblos Indígenas y la Secretaría de Gobernación, llevan a cabo el proceso 
de Consulta Previa, Libre e Informada sobre el proyecto “Planta de 
Amoniaco 2200 TMPD en Topolobampo, Sinaloa”. 
Conforme a lo señalado en la convocatoria publicada en el Diario Oficial de 
la Federación, el día 17 de junio de 2022, y lo acordado en el Protocolo de 
Consulta firmado por las autoridades del Gobierno de México y las 
Autoridades Tradicionales de las comunidades a consultar, durante la etapa 
de “Acuerdos Previos”, este fin de semana se desahogó, en un ambiente de 
paz y gobernabilidad, la etapa informativa de dicho proceso. 
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Semarnat y Conanp convocan a visitar la “Feria de Productos 
Sustentables”  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/semarnat-y-conanp-convocan-a-visitar-la-feria-de-
productos-sustentables 
Con el objetivo de fortalecer una producción rural sustentable y promover 
canales de comercialización para productos orgánicos y agroecológicos de 
las Áreas Naturales Protegidas (ANP), la Secretaría de Medio Ambiente y 
Recursos Naturales (Semarnat) y la Comisión Nacional de Áreas Naturales 
Protegidas (Conanp), en coordinación con la Secretaría de Bienestar y la 
Alcaldía Iztapalapa, llevarán a cabo la “Feria de Productos Sustentables”, a 
celebrarse los días 1, 2 y 3 de julio en la Macroplaza de la Alcaldía Iztapalapa, 
en la Ciudad de México, de 10:00 a 18:00 horas. 
En el evento se expondrán los productos de las ANP federales y de los 
territorios atendidos por el Programa Sembrando Vida. Con ello se fortalece 
la producción sustentable y la conservación ambiental, además de mostrar 
el valor biocultural de la producción artesanal. 
 
Ambientalistas confían en que el Poder Judicial actúe con 
autonomía sobre amparos contra el proyecto el Tren Maya  
https://la-lista.com/sustentabilidad/2022/06/27/amparos-tren-maya-tramo-5-sur 
Quintana Roo. - Presidencia de la República para apoyar el proyecto del Tren 
Maya, ambientalistas confían en el Poder Judicial actuará de forma 
independiente y autónoma. La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos 
Naturales (Semarnat) autorizó de forma condicionada la Manifestación de 
Impacto Ambiental (MIA) para la construcción del tramo 5 sur del Tren Maya, 
a pesar de que fue presentada después de haber iniciado las obras y 
causado el desmonte en cientos de hectáreas. 
 
Semarnat aprobó el Tramo 4 del Tren Maya  
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Semarnat-aprobo-el-Tramo-4-del-Tren-Maya-
20220626-0059.html 
Quintana Roo. - Además del Tramo 5 sur, fue también aprobada el pasado 
22 de junio la evaluación de impacto ambiental del Tramo 4 del Tren Maya 
que corre de Mérida a Cancún. El reporte más reciente del Fondo Nacional 
de Fomento al Turismo (Fonatur) refiere que en este tramo ya se inició la 
conformación de la plataforma sobre la cual se construirá la estación del 
tren en Valladolid.  
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A diferencia del Tramo 5 sur (de Playa del Carmen a Tulum) que fue 
aprobado en un mes, el Tramo 4 le llevó a la Secretaría de Medio Ambiente 
y Recursos Naturales (Semarnat) más de nueve meses para evaluarlo y 
aprobarlo. El trámite se ingresó a la Dirección de Impacto y Riesgo 
Ambiental desde el 23 de agosto del 2021 y no fue sino hasta 11 meses 
después que la aprobación le fue entregada a Fonatur, promovente del 
proyecto. 
 
Con presencia de Semarnat, acuerdan pueblos no consentir la 
minería en la Sierra de Puebla  
https://www.lajornadadeoriente.com.mx/puebla/con-presencia-de-semarnat-acuerdan-
pueblos-no-consentir-la-mineria-en-la-sierra-de-puebla/ 
Puebla. - La 33 Asamblea para la Construcción de Planes de Vida en el 
Territorio Masewal, Tutunakú y Mestizo celebrada este domingo 26 de junio 
en Cuetzalan del Progreso marcó un precedente: la sentencia que libera a 
los pueblos de la Sierra Nororiental de la minería. 
Reunidos en la junta auxiliar de Zacatipan, con la presencia de unas mil 200 
personas de al menos 20 municipios de la región nororiental de Puebla, los 
pueblos convinieron no consentir más la minería en la región. 
En el acto encabezado por la titular de la Secretaría del Medio Ambiente y 
Recursos Naturales del gobierno de México (Semarnat), María Luisa Albores 
González, se recuperó un tema importante para los pueblos serranos: la 
defensa del territorio. 
 
En agosto iniciarán las obras del Parque Nacional del Jaguar  
https://www.lajornadamaya.mx/quintana-roo/198300/en-agosto-iniciaran-las-obras-del-
parque-nacional-del-jaguar 
Quintana Roo. - Para el mes de agosto se proyecta el arranque de las obras 
del Parque Nacional del Jaguar, proyecto a cargo de la Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), dieron a conocer fuentes al 
interior de la dependencia en Tulum.  Cabe destacar que actualmente está 
abierta la preconvocatoria en Compranet para recibir propuestas de las 
bardas de piedra que se pondrán en los alrededores de esta Área Natural 
Protegida. A mediados de junio la Sedatu anunció las bases de la 
convocatoria para las primeras obras para la edificación del Parque Nacional 
del Jaguar, que se construirá en una superficie de 2 mil 258 hectáreas en la 
zona selvática del noveno municipio.  
 

https://www.lajornadadeoriente.com.mx/puebla/con-presencia-de-semarnat-acuerdan-pueblos-no-consentir-la-mineria-en-la-sierra-de-puebla/
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Dicha información de la convocatoria es para la edificación de la barda 
perimetral de la zona en la que se asentará este parque, el cual tiene como 
objetivo preservar alrededor de 960 especies de flora y fauna de la región -
de las cuales 90 en alguna categoría están en riesgo, como el jaguar-, 
además del desarrollo de actividades productivas como la apicultura y evitar 
invasiones. 
 
SFP inicia proceso contra ex funcionario del RAN-BC  
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/06/25/estados/sfp-inicia-proceso-contra-ex-
funcionario-del-rna-bc/ 
Baja California. - La Secretaría de la Función Pública del Gobierno de México 
inició un procedimiento sancionatorio contra Eduardo Cota Osuna, quien 
cometió faltas administrativas graves por conflicto de intereses y abuso de 
funciones durante su paso por la delegación Baja California del Registro 
Agrario Nacional (RAN), al certificar terrenos a su nombre en beneficio del 
grupo La Sosa Nostra de la UAEH y de la CODUC. 
Impulsado por Jesús Alejandro Ruiz Uribe, delegado de los programas del 
Bienestar del Gobierno de México, Cota Osuna obtuvo tres contratos 
temporales del 1 de marzo al 15 de mayo, del 1 de julio al 15 de septiembre y 
del 18 de noviembre al 31 de diciembre de 2019 como coordinador de Mejora 
Continua del Programa de Modernización del Catastro Rural Nacional. 
 
Semarnat aprueba en fast track la manifestación de impacto 
ambiental del tramo 5 sur del Tren Maya  
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Semarnat-aprueba-en-fast-track-la-
manifestacion-de-impacto-ambiental-del-tramo-5-sur-del-Tren-Maya-20220624-0068.html 
Quintana Roo. - En apenas un mes y cuatro días, la Secretaría de Medio 
Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) aprobó la Manifestación de 
Impacto Ambiental (MIA) del tramo 5 sur del Tren Maya, que corre de Playa 
del Carmen a Tulum. Según consta en la Gaceta Ecológica de la Semarnat, 
el documento de más de 6,000 hojas —que contiene la caracterización de 
la zona que impactará la vía, así como los riesgos para el entorno— fue 
ingresado a evaluación apenas el 17 de mayo pasado y quedó aprobado el 
21 de junio, apenas cuatro días después de concluida la consulta pública que 
recibió cientos de señalamientos sobre incongruencias, inconsistencias y 
falta de información técnica sobre el impacto que tendrá el tren en una zona 
en la que abundan ríos subterráneos, cavernas y cenotes. 
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